



In memoriam. Semblanza del doctor Gustavo Baz Díaz

TUM. Armijo Torres, Berenice.

Académica de Academia de Salud Pública del estado de México. ASPEM.

Gustavo Baz Díaz Lombardo, hijo del ex revolucionario y ex gobernador del estado de México, Gustavo Baz Prada, murió el pasado mes de abril víctima de una afección cardíaca.

A pesar de que nuestra Academia tiene tan sólo 18 años de edad, su origen estuvo marcado definitivamente por el Dr. Gustavo Baz Díaz Lombardo; quien fundara inicialmente la Sociedad de Salud Pública del Estado de México, antecedente inmediato de esta Academia.

Sin embargo, la historia y el destino de los servicios de salud en el Estado de México fueron trazados por este visionario médico cirujano, egresado de la Facultad de Medicina de la Universidad Nacional Autónoma de México generación 1952-1957.

Su visión sobre los problemas de salud en México, no sólo se forja con su formación académica, sino que es producto de la educación que se adquiere desde el hogar; la visión de su padre don Gustavo Baz Prada; permea en Gustavo Baz Díaz Lombardo quien desde su egreso de la facultad de medicina encontró en el campo de la salud pública el espacio idóneo para su desarrollo profesional.

Sus ideas sobre el trabajo de campo y el desarrollo de la salud comunitaria vinieron a revolucionar el trabajo en materia de atención primaria a la salud, un trabajo de equipo, un equipo de corazón, sobre todo cuando lo inicia en los municipio más marginados del Estado de México.

En la década de los años setenta fue inaugurado el hospital general La Perla, en Netzahualcóyotl, su primer director fue precisamente Gustavo Baz Díaz Lombardo,



al cual le dieron un caluroso recibimiento con pintas que demandaban trabajo para jóvenes de Neza, pintas que reflejaban una necesidad social, la carencia de recursos, pero el firme propósito de mejorar las condiciones de una comunidad marginada.

Las Brigadas Juveniles de Netzahualcóyotl encontraron eco en el doctor Gustavo Baz, quien consideró la necesidad de integrar a los jóvenes en los equipos de salud. Corresponsabilizando a los líderes comunitarios de las acciones de promoción y auto cuidado, estrategia que años después se vería plasmada en el Programa de Desarrollo Integral de la Atención Primaria a la Salud.

Culminaba su mandato como ejecutivo estatal Carlos Hank González cuando abrió sus puertas al público el hospital general La Perla, al frente el hijo del revolucionario y seguidor caudillo del sur; que se desempeñaría como director; sin embargo su vocación sanitarista sería observada de cerca por otro distinguido médico mexiquense.

El doctor Jorge Jiménez Cantú al asumir el cargo de Gobernador del Estado de México, integraría al Dr. Gustavo Baz Díaz Lombardo en su gabinete, como titular de los Servicios Coordinados de Salud Pública del Estado de México, 1978-1988.

Fue en este sitio en donde revolucionó el abordaje de los problemas de Salud Pública, con el Programa de Desarrollo Integral de Atención Primaria a la Salud, el Programa de Áreas Marginadas, los Módulos Odontopediátricos y el Módulo Opto-audiométrico, y todavía más innovadora fue la instauración del Sistema de Urgencias del Estado de México a cargo del Dr. Wilfrido Palma Sacramento.

Surgiendo con éste dos pilares de la atención primaria a la salud, la llamada por metonimia "PRODIAPS", profesionalizada a la actual figura de Técnico Profesional en Atención Primaria a la salud y el "latrotécnico" profesionalizado al Técnico Profesional en Urgencias Médicas y el Técnico Profesional en Urgencias, Emergencias y Desastres, formado por convenio en el CONALEP.

Con ello implementó estrategias en busca de una salud comunitaria y garantizó el otorgamiento oportuno de los servicios en caso de enfermedad súbita o accidentes. En cuanto a la odontología, estableció estrategias que sacaron al odontólogo del consultorio llevándolo a combatir las patologías bucales en el campo, mediante la prevención oportuna de la caries a través del programa Educativo Preventivo y la implementación de la fluoruración de la sal, con ello la odontología paso de su fase curativa a una acción preventiva. Modelo que años después se implementaría en el resto del país.

Formó un ejército de procuradores de la salud, enfermeras, técnicos, médicos; entre otros, sus principales alumnos y seguidores; quienes escribieron las páginas de lo que hoy podemos llamar escuela de salud comunitaria. Sin duda una aportación al abordaje de los retos en salud pública, que aun en la actualidad es imposible afrontar sin considerar la participación educativa y social, involucrando a los miembros de la comunidad en las historias de éxito. Gustavo Baz lo hizo y lo demostró. Hizo lo que muchos políticos no han logrado, unificar un

sólo equipo de trabajo y de lucha. Una lucha que inició en un páramo de tierra y que de ahí se esparció a todos los rincones del Estado de México y el resto del país.

Los trabajadores de la salud formados bajo el esquema del Dr. Gustavo Baz son quienes han dado la batalla contra las enfermedades transmisibles, la rabia humana, la enfermedad diarreica, la salud reproductiva, la reducción de la mortalidad materna, otorgando servicios de salud a los grupos vulnerables como el niño y el anciano, a través de la promoción de la salud, estilos de vida saludable, entre otros programas; que han llevado al reconocimiento de la salud pública como una estrategia fundamental en el cuidado de la población mexiquense. Su desempeño lo llevó a puestos en la Organización Panamericana de la Salud, la Secretaria de Salud, los Servicios de Salud Pública del Distrito Federal, entre otros.

Aunque parezca increíble, nadie ha logrado cambios tan importantes en materia de salud pública.

Hablar de Gustavo Baz es hablar de la historia de la salud pública, es hablar del quehacer sanitarista, visión y convicción, de un hombre que supo asumir el reto de crear la diferencia y de todos y cada uno de los hombres y mujeres que como él hemos decidido marcar la diferencia.

Hoy recordamos a un hombre de talla excepcional y al hacerlo retomamos la estafeta, asumiendo el compromiso de ser la vanguardia en el diseño e implementación de las estrategias que imponen los nuevos retos y escenarios de la salud pública.

